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(dies, ei = giorno; res, ei = cosa) 

 

UNICHE PAROLE CON DECLINAZIONE COMPLETA: DIES (GIORNO) E RES (COSA) 

ATTENZIONE ALLE DESINENZE UGUALI! 

Casi  Maschile   Femminile  

Singolare  Plurale Singolare  Plurale 

Nominativo 
(soggetto) 

di- ēs di- ēs r- ēs r- ēs 
il giorno i giorni la cosa le cose 

Genitivo  
(complemento di specificazione) 

di- ēī di- ērum r- ēī r- ērum 
del giorno dei giorni della cosa delle cose 

Dativo  
(complemento di termine) 

di- ēī di- ēbus r- ēī r- ēbus 
al giorno ai giorni alla cosa alle cose 

Accusativo  
(complemento oggetto) 

di- ĕm di- ēs r- ĕm r- ēs 
il giorno i giorni la cosa le cose 

Vocativo  
(complemento di vocazione) 

di- ēs di- ēs r- ēs r- ēs 
o giorno o giorni o cosa o cose 

Ablativo  
(altri complementi) 

di- ē di- ēbus r- ē r- ēbus 
con il giorno, 
nel giorno… 

con i giorni, 
nei giorni… 

con la cosa, 
per la cosa… 

con le cose, 
per le cose… 

Troviamo pochi sostantivi, tutti femminili (tranne dies = giorno e il suo composto meridies = mezzogiorno) con tema in 

–ē, che al nom. sing. escono in –ēs e al gen. sing. escono in –ei. 



 
 
 
 
 

 

 

acies (= la schiera), spes (= la speranza), facies (= la faccia), species (= l’aspetto), effigies (= l’effigie) 
N.B. TUTTI GLI ALTRI NOMI DELLA DECLINAZIONE NON HANNO IL PLURALE 

NOMI CON SOLO I CASI DIRETTI AL PLURALE 

ATTENZIONE ALLE DESINENZE UGUALI! 
Casi   Femminile   Femminile  Femminile  Femminile  Femminile 

Sing.  Plur. Sing.  Plur. Sing.  Plur. Sing.  Plur. Sing.  Plur. 

Nominativo 
(soggetto) 

aci- ēs aci- ēs spes- ēs spes- ēs faci- ēs faci- ēs speci- ēs speci- ēs effigi- ēs effigi- ēs 

la schiera le schiere la speranza le speranze la faccia le facce l’aspetto gli aspetti l’effigie le effigi 

Genitivo  
(compl. di 

spec.) 

aci- ēī -  spes- ēī -  faci- ēī -  speci- ēī -  effigi- ēī -  

della…  della…  della…  della…  della…  

Dativo  
(compl. di 

term.) 

aci- ēī -  spes- ēī -  faci- ēī -  speci- ēī -  effigi- ēī -  

alla…  alla…  alla…  alla…  alla…  

Accusativo  
(compl. 

ogg.) 

aci- ĕm aci- ēs spes- ĕm spes- ēs faci- ĕm faci- ēs speci- ĕm speci- ēs effigi- ĕm effigi- ēs 

la schiera le schiere la speranza le speranze la faccia le facce l’aspetto gli aspetti l’effigie le effigi 

Vocativo  
(compl. di 

voc.) 

aci- ēs aci- ēs spes- ēs spes- ēs faci- ēs faci- ēs speci- ēs speci- ēs effigi- ēs effigi- ēs 

o schiera o schiere o speranza o speranze o faccia o facce o aspetto o aspetti o effigie o effigi 

Ablativo  
(altri 

compl.) 

aci- ē -  spes- ē -  faci- ē -  speci- ē -  effigi- ē -  

con la…  con la…  con la…  con la…  con la…  

DIES, EI = in tutto il plurale è MASCHILE. Al SINGOLARE ci sono alcuni casi in cui diventa FEMMINILE: 

Giorno fissato per un affare, un incontro: dies dicta, dies certa, 
dies constituta. 

Omnia ad diem constitutam parata erant = tutto era pronto per il 
giorno stabilito. 

La data di una lettera In epistula dies signata non erat = nella lettera non era stata posta la 
data. 

Nel senso generico di tempo Diem perexiguam nobis dedistis = ci avete concesso un lasso di 
tempo brevissimo. 

 


